



Madagascar en 2030

Territoire

D'une superficie de 587,041 km² (plus grand que le territoire français métropolitain), Madagascar est la 4^e plus grande île mondiale. Sa capitale, Antananarivo devrait atteindre 5,2 millions d'habitants en 2030.

Autres villes importantes : Toamasina, Antsirabe

Démographie et développement

La population devrait doubler, passant de 29 millions en 2022 à 59 millions en 2050.

Madagascar est un pays à faible revenu, qui était classé en 2022 au 173^e rang sur 191 pays selon l'indice de développement humain, alors qu'il était 158^e en 2018. Le pays doit faire face à des taux de pauvreté élevés : 90,9% de sa population vit avec moins de 3,10 dollars par jour et 77,4% est dans une situation d'extrême pauvreté.

Madagascar est confronté à une pauvreté endémique, à l'insécurité alimentaire, à des inégalités, à une croissance démographique et à une urbanisation rapide, et qui est fortement tributaire d'une agriculture de subsistance employant environ 80% de sa population. L'agriculture pâtit de l'absence d'accès aux intrants, de la dégradation des terres, de la rareté de l'eau, de l'utilisation non durable des ressources naturelles et de la persistance d'une faible productivité. Les lacunes sur le plan des infrastructures constituent un obstacle supplémentaire à l'accès aux marchés. Madagascar est très exposée aux répercussions des changements climatiques, ainsi qu'aux facteurs de perturbation et aux chocs tels que les cyclones tropicaux et les inondations et les sécheresses récurrentes.

Conflits

Madagascar est actuellement en paix, sans conflits majeurs à l'intérieur du pays. Afin d'améliorer la condition de vie de ses citoyens, le gouvernement se concentre essentiellement sur la croissance économique et le maintien de la stabilité de l'état. Les conditions de vie s'améliorent progressivement, cependant restent toujours relativement basses. Les catastrophes naturelles n'ont fait qu'empirer la situation.

Régime politique et relations internationales

Madagascar est une république avec un système semi-présidentiel.

Les élections de 2028 ont vu la victoire d'un gouvernement de centre-droit, soutenant la et la diversification économique.

Alliances : les pays de la SADC, France, Chine, USA.

Lois et décisions majeures depuis 2024

De nombreuses réformes ont été mises en place afin d'améliorer la gouvernance et lutter contre la corruption, tout comme des initiatives, en alliance avec plusieurs pays Africains et financé majoritairement par la France, afin d'améliorer les secteurs technologiques.

Le plan stratégique de pays pour 2024-2028 s'inscrit dans le cadre de la vision d'avenir consistant à transformer les systèmes alimentaires et la protection sociale afin de renforcer la résilience de Madagascar, qui se fonde sur l'approche associant action humanitaire et développement qu'a adoptée le Gouvernement. Un des éléments essentiels de cette ambition est l'investissement en faveur du capital humain, qui exige de mener une action concertée au point de convergence crucial entre l'éducation, la santé et la nutrition.

En vue de favoriser la réalisation des ODD 2 et 17, le plan stratégique de pays vise à obtenir cinq effets directs conformes au plan national de développement, intitulé "Plan Émergence Madagascar", aux autres priorités nationales et au Plan cadre de coopération des Nations Unies pour le développement durable établi pour 2024-2028 :

➤ Effet direct 1: À Madagascar, les populations touchées par un choc, saisonnier ou autre, se sont préparées et sont en mesure de satisfaire leurs besoins alimentaires et nutritionnels immédiats tout au long de l'année.

➤ Effet direct 2 : D'ici à 2030, les groupes à risque ciblés à Madagascar, en particulier les jeunes enfants ainsi que les filles et les femmes enceintes ou allaitantes, sont intégrés au dispositif national de protection sociale et voient leur situation s'améliorer sur les plans de la nutrition et de l'éducation, ce qui contribue à favoriser le développement du capital humain.

➤ Effet direct 3 : D'ici à 2030, les communautés ciblées à Madagascar bénéficient de systèmes alimentaires productifs, inclusifs et durables, qui contribuent à améliorer la diversité de l'alimentation, les moyens d'existence et la résilience face aux chocs, en particulier les chocs climatiques et économiques.

➤ Effet direct 4 : D'ici à 2030, le Gouvernement et les parties prenantes nationales disposent de capacités améliorées pour gérer des programmes axés sur l'alimentation et la nutrition, des systèmes de protection sociale et des dispositifs de préparation aux situations d'urgence et d'intervention rapide, qui sont équitables et inclusifs.

➤ Effet direct 5 : Les pouvoirs publics et les acteurs de l'aide humanitaire et du développement à Madagascar accèdent plus facilement à des services délégués ou à des services à la demande, et recueillent les fruits de solutions novatrices qui permettent d'apporter en temps voulu une assistance d'un bon rapport coût-efficacité. Le PAM obtiendra ces effets directs en partenariat avec le Gouvernement malgache aux niveaux national, infranational et local, les partenaires des Nations Unies, notamment les autres organismes ayant leur siège à Rome, les partenaires dans le domaine de la recherche, les communautés et les populations touchées par une crise, les donateurs et le secteur privé.

Avancées

De progrès notables ont été réalisés dans les secteurs de l'éducation, mais le secteur de la santé n'a pas connu de progrès majeurs, à la suite des problèmes climatiques.

Evènements particuliers

2026 : cyclone dévastateur – 2000 morts. Beaucoup de répercussions sur l'économie et les conditions de vie. Cet évènement a nécessité d'interventions humanitaires abondantes, et de longues reconstructions.

Madagascar passe de nouveaux accords économiques avec la France (Mayotte- La Réunion) et l'île Maurice, ainsi qu'avec L'Inde et l'Afrique du Sud. Ces négociations ont pour but de valoriser les exportations de produits agricoles et la venue de touristes « régionaux ». Le développement du secteur touristique nécessite la mise en sécurité des sites comme les îles de Nosy Be et de Sainte Marie ainsi que des parcs nationaux.

